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Итак, вот что написал наш уважаемый 
читатель. 

«Прочитал очередной номер «Новости 
Режа» и решил написать. Ну, почему у вас в 
«Новостях» и в «Округе», в основном, один 
негатив. Фонтан пустили – плохо, огражде-
ние сделали – плохо, дороги шаманят – пло-
хо, кругом все – плохо. А где были «Новости» 
и «Округ», когда у руля были Батищев, Чепчу-
гов? Мне без разницы, кто у руля: Сидоров, 
Петров, Иванов, - лишь бы становился луч-
ше наш г.Реж. 

Я уже живу в г.Реж 45 лет и только при 
Карташове хожу за хлебом в магазин по 
тротуару пос.Быстринский. А спросите 
автомобилистов, когда они ездили по та-
кой нормальной дороге с Быстринского до 
Центра. Могут возразить, заузили, – это 
другой вопрос. Мое мнение: лучше ездить 
по зауженной, но дороге. Чем по полосе 
препятствий, как было при предыдущих 
мэрах. Построили ледовую арену – плохо, 
но почему когда в апреле наши режевские 
мальчишки из 37 команд выиграли «Золо-

тую шайбу» ни «Новости», ни «Округ» ни 
одним словом. А разве это не событие для 
г.Реж? Или лучше, чтоб они сидели на те-
плотассах? Но когда Яранцев написал не-
гатив, обе газеты написали. А у него были 
такие заслуги?

«Новости» пишут, что Карташов ви-
новат в том, что футбол превратился в 
ничто. Но кто поверит, что Глава гнобит 
футбол, что у него нет других забот? Мое 
личное мнение, что, если бы предыдущие 
мэры делали столько для Режа, сколько 
делается при Карташове, наш Реж был бы 
второй столицей Урала. Повторяю, это 
мое личное мнение. Строят дома для пере-
селенцев – плохо, газифицируют – плохо. А 
когда столько семей переселили из ветхого 
жилья? 

Могут сказать, программы «Сафмедь», 
но ведь это все было и при Батищеве, и 
Чепчугове. Где же были «Новости» и Попова? 
Как говорил один знакомый, «Чирикать – не 
мешки таскать». Даже при Советской вла-
сти никто не помнит, чтобы делали доро-
гу на Песчанку, а при Карташове сделали. 
У нас на Руси всегда так: кто везет, тот 

всегда не в чести, а кто ничего не делает, 
тот в шоколаде. Делаются зоны отдыха, 
спортплощадки, детские площадки. Когда 
это было? Я не помню. 

Я постоянный читатель ваших газет, 
но читаю их и складывается впечатление, 
что Карташов и его команда ничего не де-
лают, а «только курят бамбук», как гово-
рят в народе. Но я вижу по делам, что это 
не так. Скажите те, кто помнит, чтобы к 
детским садам и школам был раньше уло-
жен асфальт? Конечно, хотелось бы еще 
всего-всего. Но реалии жизни диктуют свое. 

Да, и еще как-то легко у нас становят-
ся «народными»: сказал два-три слова про-
тив мэра и попадешь в разряд «народных». 

С уважением к вам, дорогие Режевляне,
постоянный читатель 

«Новостей» и «Округа» 
Режевлянин Мысютин В.В.»

Не имеем права что-то менять в авторской статье и приду-
мывать название к ней тоже, поэтому просто «мнение читате-
ля». Нам показалось, что читатель пришел без особой надежды 
на публикацию его материала. Но мы принимаем к публика-
ции разные мнения, если они не противоречат действующему 
в Российской Федерации законодательству. Публикуем даже 
в том случае, если они не совпадают с мнением редакции.

Но, коль уж уважаемый читатель задает 
нам некоторые вопросы, мы должны на них 
ответить.  

Уважаемый Валерий Викторович, мы 
никогда не писали, что «фонтан – плохо, 
ограждения – плохо, дороги шаманят – пло-
хо…» Мы писали о том, как все это делают. 
Делают не очень качественно, некрасиво, 
по нашему мнению – лишь бы сделать. А 
как? И так, мол, сойдет! 

В ремонт дорог, в обустройство троту-
аров вбухивают бюджетные миллионы, а 
качество – не особо кого интересует. До-
рога, отремонтированная вроде бы капи-
тально «поплыла» весной? Да, ну и ладно, 
есть подрядчики, которые – опять же за 
бюджетные миллионы – сделают ямочный 
ремонт. Ведь, согласитесь, редко, когда ре-
монты производят по гарантии те органи-
зации, которые эту гарантию дали? Каждый 
год «латают» дороги, отремонтированные 
пару лет назад. Откапиталенная не так дав-
но улица Ленина (кстати, донельзя заужен-
ная) выглядит уже неважно, явно не на те 
60 миллионов бюджетных средств, что в 
нее вложены. Бордюры раскрошились, ко-
леи видны невооруженным глазом, вода 
стоит на проезжей части… Тротуары – по-
трескались и выглядят не очень. Улица Ле-
нина уже в заплатах. А если бы ремонт был 
произведен качественно и хорошими ма-
териалами, деньги, потраченные на лата-
ние откапиталенного дорожного полотна, 
можно было бы потратить на что-то иное, 
например, на асфальтирование улицы Са-
довой. А новые дома? Плесень, сырость и 
трещины – это комфорт? Отчего же тогда 
переселенцы идут в суды? 

Вы спрашиваете, уважаемый Валерий 
Викторович, где были «Новости», когда у 
руля были Батищев и Чепчугов? По пово-
ду Чепчугова можно сказать одно: у него 
никогда не было в руках реальной власти, 
называясь главой РГО, он фактически яв-
лялся председателем думы и руководил 
лишь аппаратом её в составе двух человек. 
Управлял же чиновниками, владея всеми 
бюджетными полномочиями, глава адми-
нистрации. Кто был тогда у власти? Чепчу-
гов или Матвеева?

Что же касается Батищева, то об этом 
персонаже мы писали много и часто как 
о человеке, не оправдавшем надежды ре-
жевлян. И, кстати, он, если помните, был 
последний из мэров, которого избирал на-
род.

То, что при Карташове вы ходите в мага-
зин по тротуару, это замечательно. Надолго 
ли хватит этого тротуара? В других районах 
города тоже есть тротуары, появившие-
ся при Карташове. Вот только ходить по 
ним можно сезонно, не во всякую погоду. 
Это разумное расходование бюджетных 

средств? Тротуары затапливает весной и 
осенью, из-за отсутствия ливневок и пло-
хой уборки снега подрядчиками, которым, 
не взирая ни на что, из бюджета платят 
миллионы. Это, по вашему, рациональное 
использование бюджетных средств?

Понятно, что не привыкли простые 
люди задумываться, а что было бы, если?.. 
Так вот. Если бы бюджетные средства рас-
ходовались по-хозяйски, если бы был 
контроль за подрядчиками и иными полу-
чателями денег бюджета, тогда не только 
вы ходили бы за хлебом по тротуару, но и 
жители частного сектора, которые в опре-
деленных погодных условиях даже по до-
рогам проехать не могут. Плохо не то, что 
делают, плохо то, как это делают! Так вот, 
если бы Карташов и его подчиненные кон-
тролировали как осваивают  их лучшие 
подрядчики выделенные миллионы, воз-
можно, в городе был бы и бассейн  для ре-
жевлян. 

А хоккеисты – молодцы, только вот, го-
ворят, есть негласный приказ, исходящий 
из администрации: с газетой «Новости 
Режа» не сотрудничать! Да и пара хоккей-
ных команд не оправдывает миллионы, 
затрачиваемые на содержание Ледовой 
арены от слова совсем. Сколько времени 
выделено на катание жителям? В выходные 
пара-тройка сеансов? 

А про футбол любой, кто в теме, зна-
ет, отчего он исчез. Два слова «Реж-Хлеб» 
мозолили глаза чиновникам. А то, что это 
предприятие двигало этот массовый вид 
спорта, никого не волнует. Исчез? Да и пле-
вать, зато глаз спокоен. Сколько занима-
лось футболом? В разы больше, чем хокке-
ем. Да хоккеисты не сидят на теплотрассах. 
А футболисты?

И про дорогу на Песчанку. Вы же чи-
таете газету? А мы писали, что депутаты, 
которых мы называем «народными» (и не 
только мы) долго выхаживали в кабинетах 
чиновников эту дорогу. А вот будет ли она 
– вопрос открытый. Как и вопрос о ТЭЦ. 
О миллионах, как писали журналисты, - с 
«венгерским следом»…

Да, «чирикать – не мешки ворочать», 
это вы, Валерий Викторович, правильно 
сказали… Но и думать и размышлять, гля-
дя не под ноги, а в будущее, очень сложно. 
Хоть это и не мешки ворочать.

С уважением, гл.редактор 
Ольга Романчева 

Мы благодарны нашему читателю за публично выска-
занное мнение. Ведь многие жители нашего города пред-
почитают просто отмолчаться даже по крайне важным для 
Режа вопросам, побурчав на кухне или же вообще про себя. 



Этим невероятно сложным искусством 
слова, которое остается в душе ребенка, в 
совершенстве владеет учитель школы №7 
Калугина Нина Ивановна.  

Родилась она в 1932 году. После оконча-
ния средней школы №1 председателем рай-
исполкома Телегиным была назначена учи-
телем начальных классов в клевакинскую 
школу. Произошло это 1 сентября 1949 года. 
Училась заочно. 10 июля 1952 года получи-
ла диплом Свердловского педагогическо-
го училища с присвоением квалификации 
«Учитель начальных классов». 

Из воспоминаний Нины Ивановны: 
«Была молодая. Семьи не было. По решению 
отдела народного образования пришлось 
поработать в двух семилетних школах и 
одной начальной. В этот период два года 
была заведующей начальной школой. В 1955-
1957 годах работала в сельской школе, пре-
подавала немецкий язык, химию, зоологию и 
ботанику. Была классным руководителем в 
7 классе и школьной пионервожатой. В Ли-
повской семилетней школе заболела учи-
тельница начальных классов. В 1957-1958 
годах по приказу Районо работала учите-
лем начальных классов в Липовской школе. В 
эти годы выпусков не было».

С 1 сентября 1958 года и до пенсии Нина 
Ивановна работала в Реже. Два выпуска 
у нее было с 1 по 4 класс в первой школе, 
один выпуск с 1 по 4 класс в седьмой школе. 
В 1970 году построили школу №10. Работая 
в этой школе, Нина Ивановна сделала было 
три выпуска. В 1979 году произошла реор-
ганизация седьмой школы, и она стала на-
чальной. И вновь - два выпуска у Нины Ива-
новны в седьмой школе. 

Первые годы работы Нине Ивановне 
запомнились на всю жизнь, они были по-
учительными, запомнились и ученики, и 
коллеги. Она считала, что учитель должен 
воспитывать у детей трудолюбие в учебе, 
участие в общественной жизни, честность, 
любовь к Родине и малой родине, уважение 
к старшим и многие другие лучшие качества 
человека. 

Раньше класс были многочисленными, 
до 25 человек. 

Как вспоминает сама учительница: «Уче-
ников было много. Для каждого отдала ча-
стицу жизни. Судьбы многих учеников из-
вестны мне. Некоторых уже нет с нами. Я 
горевала вместе с родителями. У некоторых 

не сложилась семейная жизнь – тоже пере-
живала. Многие мои ребята получили хоро-
шее образование. Среди них есть летчики, 
учителя, медики, фармацевты, инженеры, 
шоферы, продавцы. При каждой встрече 
с родителями интересуюсь судьбой своих 
учеников. Все они - тоже мои дети. Саша 
Прошкин в свое время закончил ленинград-
ский ВУЗ и продолжил учебу в аспирантуре.

Тетради в школе я не проверяла, планы 
не писала. На переменах старалась быть 
среди детей, играла с ними. Постоянный 
шум отразился на слухе. Последние годы он 
заметно стал подводить. Один раз ученик с 
задней парты рассказывал стихотворение. Я 
попросила его произносить громче. Маль-
чик так стал рассказывать громко, что, на-
верное, слышала вся школа. Я засмеялась, 
класс тоже захохотал. Девочка-первокласс-
ница показала родителям две «пятерки» в 
тетради. На следующий день спрашивает 
отца: «Папа, ты зачем одну «пятерку» взял?» 
А эта «пятерка» была на другой странице».

В школе №7 Нина Ивановна работала 
с такими учителями, как В.И.Ярославцева, 

Е.А.Степанова, В.П.Мышкина и многими 
другими, всех не перечислить. 

Нина Ивановна награждена знаком 
«Победитель социалистического сорев-
нования, 1976 год», медалью «За доблест-
ный и самоотверженный труд в период 
Великой Отечественной войны», медалью 
«Ветеран труда», имеет много почетных 
грамот от областного отдела народного 
образования, ГОРОНО, школы. Награж-
дена дипломом в связи с 60-летием Все-
союзной пионерской организации имени 
В.И.Ленина. 

Когда Нину Ивановну попросили ска-
зать несколько слов в адрес школы, она по-
желала всем ученикам трудолюбия в учебе, 
быть всегда честными, активно участвовать 
в общественной жизни, быть дружными, 
уважать старших, не обижать младших. Ин-
тересно и с пользой проводить свободное 
время. А учителям пожелала хороших уче-
ников. 

Нина Ивановна, спасибо, что вы - Учи-
тель в самом высоком смысле этого слова! 

Нина Петровна Зайцева
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«Воспитание словом – самое сложное и самое трудное, 
что есть в педагогике», – это слова советского педагога-но-
ватора Василия Александровича Сухомлинского, создате-
ля педагогической системы, основанной на признании лич-
ности ребенка высшей ценностью, на которую должны 
быть ориентированы процессы воспитания и образования. 

Перебирая свой домашний архив, свя-
занный с работой в школе в течение 30 лет, 
много лет в Совете ветеранов образования, 
я душой и сердцем с ней, с моей семероч-
кой, с ветеранами. Искренне радуюсь, когда 
узнают меня наши ученики, а они уже взрос-
лые, самостоятельные люди. К сожалению, 
это происходит не часто, и чаще всего в об-
щественных местах: в магазине, в больнице, 
в общественном транспорте. 

И вот в руки мне попал альбом «Сафья-
новская медь. 30 лет развития и процвета-
ния». Открываю и с большим интересом чи-
таю статьи, рассматриваю яркие, красочные 
фотографии и узнаю на них наших учащихся. 

Иван Геннадьевич Карташов, мы с ним 
встречаемся чаще других, все же глава го-
родского округа. Но, когда он пришел с 

цветами проститься с первой учительницей 
Кадесниковой Ниной Михайловной, я его 
зауважала еще больше. 

Игорь Валентинович Цветков. Я лично с 
ним не знакома, но увидев и выслушав его 
речь в ДК «Металлург» на встрече с ветера-
нами в мае этого года, поняла, как нам по-
везло и особенно повезло коллективу пред-
приятия с руководителем, который многое 
делает как для города, так в частности для 
школ. 

Алексей Михайлович Кузьмин. Не узнала 
бы его при встрече, но знала его в юности, 
когда он бывал у бабушки Веры Яковлевны. 
Хорошо знала его папу Михаила Ивановича 
и маму Наташу. 

Лена Алексеева, Ксюша Долгушева, 
Даша и Таня Климины, Миша и Наташа Боте-

вы. Помню, как готовили стихи на конкурс, 
танцевали, пели частушки. Учились они на 
«хорошо» и «отлично». А теперь они - уважа-
емые специалисты на шахте. 

Паша Хлебников, Паша Шобанов, Паша 
Рывкин – тоже наши ребята, последнего я 
учила. Я, думаю, он этого не забыл. Не знаю, 
ошибаюсь ли я, но почему-то мне подска-
зывает память, что Шастов Дима тоже наш 
бывший ученик. 

На групповых фотографиях все мужчи-
ны похожи друг на друга: форма, довольные 
лица, видно, что работа на данном предпри-
ятии им нравится. Листаю дальше. Опять 
знакомые лица: Голубчиков Борис Николае-
вич, Денис Андреев. Давно его не видела, но 
при встрече на улице узнала его, обрадова-
лась, ведь он учился вместе с моей дочкой 
Олей. Но назвала его другим именем. Мне 
было стыдно. Я, думаю, он меня простил. 

Петровых Василий, по-моему, тоже наш 
ученик, мама его, Татьяна Владимировна, 
работала воспитателем детского сада, учил-
ся Василий у Р.М.Вострецовой. Жигулич 
Алеша тоже наш, мы соседи по саду и с его 
мамой приятельницы. Тендит Ольга Дми-
триевна. Хорошо знаю их большую семью 

Мельниковых. Штейнмиллер Люда, Божева 
Оля, Белова Даша, Голубчикова Даша, Де-
вятова Юля, Батенькова Ирина... Старкова 
Максима признала, потому что он очень по-
хож на своего папу Павла Федоровича. 

Я рада, что на таком стабильном пред-
приятии работает и моя внучка Вилаева Аня, 
которую поддерживает коллектив, когда 
она отлучается на учебу. А учится она хоро-
шо и не подводит ни меня, ни маму. Думаю, 
что не менее 100 бывших учеников школы 
работает на «Сафьяновской меди», ведь 10 
лет школа была начальной, и дети затем 
уходили в десятую школу. Это наши учени-
ки. Я многих узнаю на улице, даже если им 
за 60. Зрительная память и слуховая очень 
хорошая у учителей, а вот фактическая на-
чинает подводить. Чаще называла детей 
по именам, а фамилия – это уже когда был 
серьезный разговор. Да, думаю, простят 
за возрастной недостаток, через год буду 
праздновать 80…

С уважением и любовью, 
Нина Петровна Зайцева

Ах, как время летит! Совсем, кажется, недавно шко-
ла №7, что на Гавани, отмечала свое 55-летие, а вот 
уже приближается следующая юбилейная дата – 60! 
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Вера Ивановна Седых. Заведующая учебной частью 
школы №7. Педагогический стаж 38 лет. Отличник народ-
ного просвещения (звание присвоено в 1988 году). В город 
Реж приехала в 1970 году. Устроилась учителем математики 
в школу №10, затем по приглашению перевелась в школу 
№1 завучем. Вера Ивановна была талантливым методистом, 
благодаря чему позже стала работать инспектором ГОРО-
НО. 

С 1988 по 1992 год Вера Ивановна работала в школе №7 
заведующей учебной частью. Грамотная, тактичная, обяза-
тельная, она быстро завоевала авторитет и уважение среди 
коллектива школы. В 1994 году при поддержке Нины Петров-
на Зайцевой открыла малокомплектную школу в деревне 
Першино, и сама вела уроки с 1 по 9 класс, учила всех детей 
деревни в течение 11 лет. Придя в среднюю Глинскую школу, 
дети отличались глубиной знаний, дисциплинированностью, 
воспитанностью. Обладая активной жизненной позицией, 
искренним интересом к судьбам учеников, родителей, кол-
лег, Вера Ивановна снискала уважение в городе и районе. 

Валентина Ивановна Мышкина, учитель начальных 
классов школы №7. Педагогический стаж 39 лет, из них 29 
отдано школе №7. Ветеран труда с 1984 года. Родилась Ва-
лентина Ивановна в 1937 году. В Реж приехала в 1965 году с 
мужем, которого распределили в Режский Никелевый завод 
после ВУЗа. Сразу стала преподавать в школе №7. Образо-

ванная, приветливая, обаятельная, легко вошла в коллектив 
школы. Сразу завоевала уважение и любовь среди родителей, 
учащихся и коллег. Валентина Ивановна замечательный мастер 
своего дела, строила уроки так, что было интересно всем, каж-
дый ученик был вовлечен в процесс познания, так как имел 
свое задание и учитель был уверен, что он с ним справится. 
Такой дифференциальный подход к обучению позволял доби-
ваться хороших результатов в обучении и высокой активности 
класса. 

Валентина Ивановна Мышкина особое значение придава-
ла урокам русского языка и чтения, считая, что эти предметы 
лучше социализируют ребенка, ведь правильная и грамотная 
речь – залог всего обучения. Она увлекательно и ярко прово-
дила уроки внеклассного чтения, вовлекая в процесс через 
инсценировку произведения, пересказ по ролям, заучивание 
наизусть. 

На городских методических объединениях часто давала 
открытые уроки, получая высокую оценку мастерства, творче-
ства. 

Римма Константиновна Трапезникова, учитель на-
чальных классов школы №7. Педагогический стаж 39 лет, 
из них 29 отдано школе №7. Ветеран труда. Все свои силы, 
знания, способности, с годами накопленный опыт отдавала 
Римма Константиновна любимому делу – воспитанию и об-
учению детей. Ее выпускники с большой теплотой вспоми-
нают о ней. Некоторые из них также стали учителями - Ольга 
Михайловна Бакай, Елена Александровна Чернеева, Ольга 
Юрьевна Михалева. Когда Римма Константиновна выходила 
в класс, добрая улыбка, негромкий голос завораживали де-
тей. Доброжелательный тон, педагогический такт помогали 
ей на каждом уроке добиваться высокого уровня знаний у 
своих учеников. 

Валентина Ивановна Ярославцева, учитель началь-
ных классов школы №7. Педагогический стаж 45 лет, из них 
34 отдано школе №7. Родилась в 1935 году. Валентина Ива-

новна награждена орденом «Трудового Красного знамени» 
в 1971 году. В 1986 году ей присвоено звание «Старший учи-
тель», в 1984 году звание «Ветеран труда». «Отличник народ-
ного просвещения» с 1963 года. 

В школе Валентина Ивановна проработала до 62 лет. Ма-
стерство, которым она владела, можно назвать искусством 
воспитывать и учить. Методы и приемы ее работы на уроке 
были разнообразные и эффективные, переходы от одного 
вида деятельности к другому были незаметны. Валентина 
Ивановна любила уроки русского языка и чтения, считая, 
что на них можно в максимальной степени воспитывать у 
детей чувство добра, дружбы, честности, любви к Родине. 
Классы Валентины Ивановны были сплоченные, дружные и 
отличались высоким уровнем воспитанности. За многолет-
ний труд замечательная учительница воспитала много по-
колений детей разных рангов и профессий. 

Татьяна Аркадьевна Мохова, учитель математики и 
информатики школы №7. Педагогический стаж 44 года, из 
них 16 лет отдано школе №7. Звание «Отличник народного 
просвещения» Татьяне Аркадьевне присвоено в 1993 году. 

Татьяна Аркадьевна Мохова - известный и уважаемый 
в учительском сообществе человек. В 1978 году окончила 
Свердловский государственный педагогический институт 
по специальности «Учитель математики». Сразу после окон-
чания института устроилась на работу по полученной про-
фессии в школу № 63 города Екатеринбурга. 

В 1981 году Татьяна Аркадьевна приехала в Реж. Снача-
ла работала учителем математики в школе №3. В 1987 году 
была переведена преподавателем информатики в школу 
№2. С 1990 года преподавала математику и информатику в 
школе №10. В 2006 году Татьяна Аркадьевна пришла рабо-
тать в школу №7. Обучала детей информатике. Она - в числе 
сильнейших преподавателей информатики Режа. Ученики 
Татьяны Аркадьевны показывают стабильно высокие ре-
зультаты на олимпиадах муниципального уровня по ИКТ и 
программированию. С 2016 года Татьяна Аркадьевна Мо-
хова преподает в школе и математику. Ее уроки дети очень 
любят, приходят на них с желанием. Татьяне Аркадьевне 
важно, чтобы каждый ребенок понял тему урока, поэтому 
она готова объяснять вновь и вновь, не считаясь с личным 
временем. 

Нина Петровна Зайцева. Педагогический стаж 46 лет, 
из них 30 лет отдано школе №7. Не один десяток лет прора-
ботала ее директором. Два года отработала инспектором в 

За этими словами жизнь не одного поколения счастливых, успешных де-
тей. Учителя с большой буквы, о которых сегодня пойдет речь, богаты зна-
ниями, преподавательским талантом, безмерной любовью к профессии и 
бесконечной привязанностью к своих ученикам. Все они работали, а не-
которые и до сих пор продолжают трудиться, в родной седьмой школе. И 
каждый удостоен  высокого звания «Отличник народного просвещения». 



Дружбе ровно шестьдесят. Было бы. Так можно сказать 
о событии в жизни старшего, по отношении ко мне, поко-
ления. Поколения на своих плечах вынесших войну, но от 
этого не ставших сердитее, оставшихся милыми и неповто-
римыми. Как улыбки этих женщин в самый счастливый (от-
дыхают от тревог и забот) период. Да ещё оздоравливают 
себя, и где – в субтропиках.

Попалась в руки давняя фотография. Коллективная. 
Очень милая. Среди всех отдыхающих в санатории Гелен-
джика – моя мама Мария Андреевна. На ту пору тридцати 
шести лет. Вот она, круглолицая, во втором ряду в платочке, 
в пальто с крупными отворотами, взяла рукой в тёмной пер-
чатке за плечо, точнее, предплечье, стоящую впереди даму.  
Почти все женщин на снимке – в платочках, климат в меж-
сезонье прохладный. Только на одном из многочисленных 
снимков из далёкого Геленджика  одна женщина кокетли-
во сняла платок или капюшон симпатичного пальто, очень 
удобного, помогает избежать платков, которые некоторым 
не шли.  Но Марии с её круглым лицом – всегда подходи-
ли, всегда красили. Да ещё если её улыбку, скромную, едва 
намеченную, прибавить. Получится полноценный портрет 
скромной  труженицы, матери двух детей: Лены, которая че-
рез полгода  пойдёт в первый класс, и Веры. 

Почти со всеми женщинами её компании мама перепи-
сывалась долгие годы. Как сейчас помню, что жгучую брю-
нетку, первую справа в первом ряду, звали Аза. Первая, но 
не последняя Аза в моей жизни. «Цыганка Аза», уж точно, 
откуда взяла выражение, не помню, но на долгие годы поче-
му её имя, такое редкое, запомнила? Даже помню, что вро-
де бухгалтер из Воронежа.  За шесть десятков лет имена и 
фамилии, местожительство других подруг по отдыху в пан-
сионате забылись. Открытки за ветхостью лет и – увы – за 
смертью маминых приятельниц «по 24-дневью» тоже.  По-
чему отдых был 24 дня, решила? И почему решила, что они 
разом в Геленджик на оздоровление приехали? Наверное, 
из-за смутных воспоминаний рассказов мамы. Но то, что пу-
тёвка была практически бесплатной, гораздо реже 30-про-
центной, помню. 

Имена и других приятельниц помнила долго. Ибо они 
были вписаны разными почерками в открытки, приходив-
шие с  завидной частотой. С мамой советовались, на неё в 
чём-то равнялись, потому хотя бы, что она с мужем не  ссо-
рилась и в силу спокойного нрава могла что-то подсказать, 
скорректировать. Пусть чуть-чуть, но всё же мамины нра-
воучения могли помочь сверстницам. Может быть, даже 
удержать от рокового шага: развода. Общественное мнение 
тогда было очень в цене, люди стремились к дружбе, к об-
щению, пусть даже в таком мимолётном двадцатидневном 
варианте. 

Но о ком знаю больше других, так это о Лидии Трофи-
мовне. Лида, как называла мама. Вот она, на более резком  
снимке у моря. Сидит, держа в руках аккуратную сумочку. В 
белом платочке, открывающем её кудрявые волосы. Даже 
долгое время помнила её добрачную фамилию.  Была она 
старше мамы лет на шесть, если не больше. Вот она, мод-
ненькая, в изящном пальто и с модной в то время маленькой 
театральной сумочкой стоит в самом центре снимка. Сама 
уверенная манера держаться говорит за себя: человек зна-
ет себе цену, но при этом ведёт себя просто и естественно.

Очно мы познакомимся в 1980 году, когда я решусь от-
кликнуться на её многочисленные приглашения приехать 
к ним в Адлер и остановиться на отдых. Да, раньше у меня  
и не было возможностей прилететь в город-аэропорт, лету-
чие ворота знаменитого Большого Сочи. Для меня этот ви-
зит  был осложнён тем, что я решала: оставаться или нет в 
Намангане, где я работала по распределению. Вопрос был 
мучительный, сколько было за отъезд (климат для меня не 
ахти), столько и против. Естественно, перейдя Рубикон (в 
данном случае уехав…) – я многое потеряла, в том числе и 
в материальном смысле. Зарплата была отличная, гораздо 

выше выпускников ТашГУ, Ташкентского университета: наш 
уральский журфак более котировался?! Плюс гонорар до-
стойный, прорисовывались перспективы перебраться в сам 
Ташкент, «Звезда Востока, столица солнца и тепла…» Кажет-
ся, так в песне поётся.

Тётя Лида поселила меня в хорошей комнате. Было уди-
вительно уютно, она точно друзей встречала, а не кварти-
рантов на сезон. В комнате был и небольшой книжный шкаф, 
было много книг, журналов, в том числе польские женские 
– типа «Ванда», или как они там назывались. У нас в суровом 
Свердловске таких было «не достать», а  вот у Лидии Тро-
фимовны – были. Может, потому что у неё были немалые 
возможности, в силу суперконтактности. Да и ещё:  её доч-
ка была работником исполкома. Но, думаю, и собственных 
возможностей у Лидии Трофимовны было достаточно, чтоб 
обеспечить себе «элитную подписку». Такой уж был у неё 
нрав, со всеми ладила. И с мужем, участником войны Ива-
ном Романовичем, как беседовала, любую грозу «разведёт 
руками», как в песне входящей тогда в моду певицы гово-
рилось. Иначе как «дедушка-голубчик» супруга и не имено-
вала. Ну, разве что он спросит: «Я приготовлю яичницу?» – а 
она ответит: «Конечно, Ванюша». А нам, немногочисленным 
квартирантам, скажет: «Только не вздумайте яйца покупать, 
у нас свои».

Зять её на фабрике соответствующей трудился, и не по-
следним человеком. Считался он красавцем, я же особой 
красоты в нём не видела. Они жили врозь от родителей, в 
квартире. Было видно, что почаще его приходящая к род-
ной маме Ирина была чем-то напряжена, а чем, неприятно-
стями на работе или в семье, я не сразу поняла. Как и мама, 
она была сдержанной в  выражении чувств. Как моя мама, я 
не лезла «под кожу», не выспрашивала Лидию Трофимовну, 
но она сама вскоре рассказала о нелёгкой ситуации в семье 
дочки, не раз показывала альбомы, роскошные, бархатом 
покрытые, с дорогими же фотографиями из дорогого быта 
семьи зятя. Он был из Киева, из очень обеспеченной и, на-
верняка, амбициозной семьи. Это читалось в каждом его 

жесте, в каждом повороте головы этого якобы красавца. А 
что он натворил, - это вы в каждой второй слезливой мело-
драме можете увидеть. Жизнь Ирины, в отличие от матери, 
не так ладилась, они давненько были в сложных отношени-
ях с супругом. 

«Она вся расстарается, обеды исключительно из трёх 
блюд, как будто она не работает, да ещё на такой важной 
службе… Да всё вкуснёхонько, всё  в традициях его  семьи, 
чтоб угодить, чтоб  по душе было.  А ему всё неймётся», - го-
ворила Лидия Трофимовна. 

Нечаянно, печатая текст, вспомнила имя дочки, старше 
меня лет на десять, а уж имя внучки, Анна, примерно 1971 
года рождения, и вовсе не забыть, потому что её фото в 
разных возрастах, были во множестве в мамином альбоме. 
Анечка - голышка-пупсик, Анечка в её три, четыре… Лидия 
Трофимовна все годы щедро делилась своими радостями. 
И не только фотографиями и пространными письмами, она 

ГОРОНО, четыре года заместителем директора в школе №1. 
Занесена в Книгу Почета города «Женщины Режа – слава 
его» в 2020 году. 

Опытный руководитель, творческий учитель. Она сни-
скала уважение и авторитет среди руководителей учеб-
ных заведений города, ГОРОНО, Администрации города, 
учащихся, учителей и родителей микрорайона Гавань. За 
многолетний добросовестный труд награждена тридцатью 
различными грамотами, знаком «Победитель социалисти-
ческого соревнования» за 1980 год, медалью «Ветеран тру-
да». 

Л.М.Степанова: «Нина Петровна компетентна во всех 
профессиональных вопросах, требовательна к себе и кол-
легам, готова прийти на помощь каждому. И коллектив, 
благодаря Нине Петровне, стал за годы работы точно 
таким же: одной дружной семьей. Каждый «болел душой» за 
другого и старался помочь во всём: касалось ли это препо-
давательской деятельности, работы с родителями или 
просто личного. Женщина-руководитель, волевая, твердая. 
Но тонкое женское восприятие проблем сплотила женский 
коллектив из пяти школ в единое творческое содружество, 
которое вывело школу №7 в одну из лучших в городе». 

Людмила Михайловна Степанова, учитель музыки. 
Педагогический стаж 40 лет, из них 26 отдано школе №7. Сте-
панова Людмила Михайловна родилась в г.Вятские Поляны 
Кировской области 12 ноября 1953 года. 

Окончила Свердловский педагогический институт. В 
80-е годы пришла работать в школу №7 преподавателем 
музыки. Под ее руководством велась большая кружковая 
деятельность, хоровое пение, танцевальный кружок, во-
кал. Школа №7 принимала активное участие в олимпиадах, 
конкурсах, смотрах художественной самодеятельности и 
практически всегда занимала лидирующие места. 25 февра-
ля 1993г. получила звание «Отличник народного просвеще-
ния». Имеет звание «Ветеран труда». Со слов Людмилы Ми-
хайловны: «Прекрасный коллектив сложился в то далекое 
время, и заслуга в этом, конечно, Зайцевой Нины Петровны. 
Хочу выразить большую признательность и низкий поклон 
ей и всему коллективу, с которым я работала. Считаю, что 
мне очень-очень повезло».

Звание – это часть биографии, это огромный труд во имя 
будущего. Спасибо вам, учителя! 

Ирина Белоусова

6 Адуй6
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не раз что-то посылала, например, вкуснейшее варенье из 
фейхоа, и когда я слышу искажённое наименование этого 
ценнейшего фрукта, всегда удивляюсь. Ну, как можно не 
знать свойства фейхоа, этого фрукта, который так требует-
ся именно нам, уральцам, с нашей экологией и с его йодом. 
Ибо фейхоа содержит множество ценных компонентов, не 
только йод, но его в первую очередь. 

Мамина подруга  поняла моё состояние, человека, кото-
рый вскоре после двух ударов (болезнь собственная, смерть 
отца в его 51)  судьбы готовится к третьему – возможному 
увольнению после года работы вместо трёх. Увольнению, 
действительно, по моему желанию, не по чьему-то. Поддер-
жала, по-матерински приголубила. Но решать-то тебе самой, 
чётко дала понять. Да я и сама это понимала, не соплячка, 
что выбирать только мне самой. Но сам тон общения Лидии 
Трофимовны, её мягкий говорок успокаивали. Не зря же она 
стала медсестрой, более того, на фронте воевала именно в 
медсанчасти. И с Иваном Романовичем вроде как на фронте 
познакомилась. А откуда она была родом, как оказалась в 
Адлере – я знала, но забыла. Не хватила соображения сразу 
записать биографию необыкновенного человека в обыкно-
венное время. Или время её было необыкновенным? 

Словом, трудный период в моей жизни был окрашен ла-
сковым, мягким общением со мной Лидии Трофимовны. Да 
она со всеми так разговаривала. Режевляне поймут, когда 
для сравнения назову нашу любимую Галину Петровну Го-
лолобову, а также её медсестру, которую она для краткости 
звала Силична. Вот такое доброе, сердечное обращение ко 
всем было и у моей  адлерской медсестры в отставке, фор-
мально -  «домоправительницы». А на самом деле – доброй, 
извечной подруги всем. 

Вспоминаю её диалог с соседкой, который мог бы стать 
основой комического рассказа, да не стал, ибо в мои руки 

попал, а я не умею распоряжаться навязанным мне богат-
ством. В данном случае – сюжетом для небольшого рас-
сказа. «Лида, - окликнула при мне соседка, -  оцени, как моя 
новая причёска». Показалась ей из-за кустов олеандра в гу-
стом и не седом варианте. «Твои собственные волосы мне 
как-то ближе, привычнее,  мне больше нравятся», - сдер-
жанно оценила парик Лидия Трофимовна. Потом пошёл не-
большой, но деликатный разговор о вреде парика, но тут 
уж соседке было сказано с глазу на глаз, для этого тётя Лида 
бросила работу и перешла на чужой участок. Чтоб других 
разговором о седине и как с ней бороться – не беспокоить.

Среди моих знакомых уже были на ту пору подобные 
медички-фронтовички. Это мои преподаватели медицины в 
УрГУ, университете: Ирина Константиновна Ламанова-Маля-
рова, завкафедрой Вера Алексеевна Гиря. Представьте, эти 
хрупкие, особо  И.К., создания были в юные годы, не полу-
чив полноценного   медицинского образования, а только 
ускоренного, -  мобилизованы на фронт! При свете коптилки 
обрабатывали раны, ассистировали более опытным хирур-
гам, а чаще сами брались за скальпель и кетгут… Героини.  
А в обращении с нами, третьекурсницами, сколь были до-
бры, деликатны. Кафедру медицины на улице Тургенева, в  
выстроенном как раз к нашему началу обучения основам 
медицины (каждый понедельник полный учебный день!) я 
всегда поминаю только добром. Великое сотворили, вторую 
профессию нам подарили. Многим она пригодилась в жиз-
ни, хотя нас готовили, скажем так, «на случай войны». У меня 
до сих пор хранится военный билет как напоминание о том 
факте. 

Со слов папы, который ещё был жив  в мою студенче-
скую пору,  я знала уже, что такое госпиталь прифронто-
вой и просто госпиталь, что такое – приспособленный… 
Сколько было нервов, переживаний наскоро обученных, как Лидия, или недоученных, как И.К или В.А, медиков выс-

шего или среднего звена… Сколько жизней они спасли, у 
скольких смертей вырвали бойцов. Были и другие примеры, 
например, встреча в предвыборную кампанию 1985 года с 
былым бойцом медицинского фронта, а впоследствии  По-
чётным гражданином Свердловска Надеждой Сорокиной… 
Та же всеобъемлющая доброта, то же многолетнее стремле-
ние способствовать людям, помогать им. 

Вот такой была Лидия Трофимовна и её муж-фронтовик 
Иван Романович, вот такими в душе и памяти не только 
моих останутся их образы. И многих ошибочных решений 
избежишь, их вспоминая. Домик на улице Демократической 
в далёкие восьмидесятые. Что с тобой, давший мне приют 
в сложное, но в то же время оздоровившее время?! Жив ли 
ты, не снесли ли ретивые преобразователи?

И ещё. Скорее всего, пансионат или санаторий были 
профсоюзным. Но не исключаю, что посылали по меди цин-
ской части. Но вернулась мама загоревшая, довольная, об-
росшая множеством новых подруг. Если редакция сможет, 
поместит все предложенные мной фото. Снимки внучки я, 
увы, не нашла. Перерыла сотни листов семейных альбомов, 
но не нашла. Выплывут, по закону юмора, через пару дней 
после публикации. 

Но как отдыхали рядовые труженики заводов и колхо-
зов при Никите Сергеевиче, через восемнадцать лет после 
окончания жуткой войны, - вы видите.

Елена Боброва

В образовательных организациях Ре-
жевского городского округа в День знаний 
автоинспекторы приняли участие в торже-
ственных линейках, поздравили школьни-
ков с началом нового учебного года и на-
помнили правила дорожной безопасности. 

Помимо детей, в своих выступлениях 
полицейские обратились и ко взрослым, ре-
комендовав им несколько раз пройти с ре-
бенком по маршрутам движения от дома до 
школы и обратно, объяснить на реальных 
примерах, как правильно переходить про-
езжую часть, что означают те или иные до-
рожные знаки, какие опасные ситуации мо-
гут возникнуть на пути следования в школу 
и как их избежать. 

Сотрудники Госавтоинспекции продол-
жат принимать все возможные меры для 
того, чтобы сохранить жизнь и здоровье 
юных участников дорожного движения. Так-
же регулярно проводится разъяснительная 
работа с родителями, учениками школ и 
воспитанниками детских садов для посто-
янного повторения Правил дорожного дви-
жения.

Это особенно важный день в жизни каж-
дого человека, самый долгожданный для 
тех, кто впервые переступает школьный по-
рог.

Поздравить школьников с началом но-
вого учебного года, а заодно и напомнить 
им основные правила безопасности - с та-
кой миссией отправились во все школы со-
трудники отдела надзорной деятельности и 
профилактической работы Режевского ГО, 
Артемовского ГО совместно с  начальником 
производственного участка Режевского от-
деления ВДПО  и 54 ПСО.

«Всероссийский открытый урок по ос-
новам безопасности жизнедеятельности» 
- первый и главный в расписании! Закончи-
лись самые продолжительные каникулы, и 
школьники вновь сели за парты. Конечно же, 
за время отдыха бдительность, столь необхо-
димая в наше время, снижается. И для того 
чтобы дети вновь вспомнили основные пра-
вила безопасности, сотрудники «чрезвычай-
ного ведомства» проводят подобные уроки.

Главная цель - улучшение уровня обеспе-
чения безопасности детей, восстановление 
после школьных каникул навыков безопас-
ного поведения, а также обучение правиль-

ным действиям при угрозе и возникновении 
опасных и чрезвычайных ситуаций, напоми-
нание телефонов вызова экстренных служб.

Детская безопасность – приоритет в ра-
боте МЧС России. Именно поэтому большая 
часть профилактической работы направле-
на именно на детскую аудиторию. Одним 
«Уроком безопасности жизнедеятельности» 
в первый день нового учебного года меро-
приятия по привитию школьникам основ-
ных правил безопасности не ограничатся. 
В течение года еще много запланировано 
«Уроков безопасности», противопожарных 
инструктажей.
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Режевской деловой центр носит имя 
Кисленкова Владимира Ивановича, под-
державшего идею реконструкции и ка-
питального ремонта данного задания, 
с предоставлением разноплановым 
структурам доступных условий труда в 
помещениях европейского уровня с ка-
чественным обслуживанием.

Владимир Иванович долгие годы 
руководил Режевским заводом «Метал-
лист», постоянно оказывая помощь со-
циальным проектам города, детским 
учреждениям, помогая развитию пред-
принимательства в городе и области. 

Кисленков Владимир Иванович родил-
ся 17 ноября 1940 года в селе Московское 
Воронежской области. В большой дружной 
семье он стал шестым ребенком. В 1941 отец 
семейства  ушел на фронт. Семья пережила 
оккупацию, голод и все тяготы военного 
времени. Иван Евсеевич дошел до Берлина, 
но домой вернулся только в 1946. Детство 
было трудным. В большой семье все время 
чего-то не хватало. Но жили дружно. Окон-
чив школу, Владимир по комсомольской 
путевке, в порядке общественного призыва 
уехал на Алтай строить железную дорогу. 
Уже оттуда был призван в армию. В течение 
трех лет служил в Советском гарнизоне в 
Венгрии. Отличник боевой и политической 
подготовки. После службы, опять же по ком-
сомольской путевке, отправился в Сибирь 
на Красноярский машиностроительный за-
вод. Именно там он познакомился с будущей 
женой – Аврамченко Галиной Алексеевной, 
молодым токарем. После окончания школы, 
по веянию времени, Галина вместо институ-
та пошла учиться в Красноярское техниче-
ское училище и закончила его с отличием. 
В 1963 году Владимир и Галина поженились, 
начав совместную жизнь с нуля. Без жилья, 
денег и достатка, но с огромной любовью и 
желанием быть вместе. Все было пополам - 
учеба в техникуме, трудности и радости. В 

1964 году родился первенец - сын Андрей. 
Спустя 8 лет в семье родилась дочь Наташа.

В 1977 году семья переехала в город 
Реж, куда Владимира Ивановича пригласи-
ли начальником ремонтно-механического 
цеха в Режевской химический завод.

«В июле 1991 года в связи «С днем города 
Режа» за достижение высоких результатов 
выполнения производственных показате-
лей, активное участие в общественной 
жизни коллектива, на основании совмест-
ного решение Горкома КПСС и Горсовета на-
родных депутатов занесены на городскую 
Доску Почета:

Швецова Валентина Васильевна - маши-
ниста экструдера цеха победитов;

Алферьева Тамара Дмитриевна - стар-
ший мастер цеха нитроэмалей;

Борисова Нина Васильевна – аппарат-
чик цеха нитроэмалей;

Васляев Михаил Алексеевич - аппарат-
чик цеха нитроэмалей.

За особые заслуги в развитие города на 
основании решения президиума городского 
Совета народных депутатов №134 от 4 
июля 1991 года присвоено звание «Почет-
ный гражданин города» Альтах Владимиру 
Александровичу.

В 1991 году осваивается выпуск анти-
статистического линолеума по ПВХ, поло-
вого покрытия «Эластолин» для автобусов, 
дорожно-разметочной краски НП-501, ГФ-
505, полимерной тары. Товарной продукции 
в действующих ценах за 1991 год произве-
дено к уровню 1990 года 95,1%. Падение объ-
емов производства вызвано продолжаю-
щейся конверсией военного производства. 
Объем производства товаров народного 
потребления составил 89,9% к уровню 1990 
года.

  В январе 1992 года производство сухо-
вальцованных паст из цеха нитроэмалей 
передается цеху пластмасс (зд.47). В этом 
же месяце здание 50/11 передается акцио-

нерному обществу «Электра» для создания 
производства кабельной продукции прока-
та цветного металла. 

В марте 1992 года разрабатывается 
план конверсии. В мае 1992 года создается 
отдел по производству взрывных работ с 
подчинением его непосредственно главно-
му инженеру. В сентябре 1992 года детские 
сады «Рябинка», «Ёлочка» передаются в му-
ниципальную собственность города Режа. 
По предложению инициативной группы с 
26 июля 1992 года началась закрытая под-
писка на акции будущего АОЗТ «Химический 
завод». 1134 рабочих, ИТР и служащих поже-
лали вступить в акционерное общество, 
выразив свою волю приобретением акций 
на 5.880.000рулей.

В декабре 1992 года создается комиссия 
под председательством директора завода 
Богданова Г.М. по ликвидации химического 
завода. 

Со второго полугодия 1992 года в сорев-
новании исключено слово «социалистиче-
ское». 

С 1993 года химический завод выступа-
ет как акционерное общество закрытого 
типа - «АОЗТ». 12 Марта 1993 года прика-
зом генерального директора «об изменении 
структуры общества» цех исключается из 
структуры общества, как самостоятель-
ное подразделение. Организуется цех поли-
меров с передачей ему на баланс зданий 46/1, 
78, 47/4, 31/1, 100Н, 31/2.

С сентября 1994 года исключаются из 
структуры управления заводом как само-
стоятельные подразделения: деревообра-
батывающий цех, цех пластмасс, цех поли-
меров, цех нитроэмалей. Из состава цеха 
пластмасс выводятся: участок по изготов-
лению эластита, участок по изготовлению 
гранипора. 

В декабре 1994 года на базе участков по 
изготовлению эластита и гранипора соз-
дается участок взрывных материалов с 
подчинением его зам.главного инженера по 
взрывным материалам. В 1994 году завод 
произвел товарной продукции 60,9% к уров-
ню 1993 года. Производство товаров куль-
турно-бытовых и хозяйственного назначе-
ния осталось на уровне 1993 года. Удельный 
вес работ промышленного характера уве-
личился на 8,8% по сравнению с 1993 годом. 
Реализовано товарной продукции в 1994 
году на сумму  1145606 тыс. рублей. Себе-
стоимость товарной продукции, то есть 
затраты на 1рубль товарной продукции 
составили 89,6 коп. Рентабельность про-
дукции по сравнению с 1993 годом практи-
чески не изменилась и составила 11,6%. 

На 1 января 1995 года была проведена пе-
реоценка основных производственных фон-
дов. Удельный вес основных средств в общей 
сумме внеоборотных активов значителен, 
что свидетельствует о хороших произ-
водственных возможностях предприятия. 
Формирование имущества предприятия 
осуществляется за счет собственных и 
заемных средств. Среднесписочная числен-
ность работников 1994 году к 1993 году со-
ставила 75%.  

Медицина. Медицинское обслуживание 
работающего персонала химического заво-
да осуществляется с 1943 года. Функциони-
рует физиотерапевтический, процедурный 
кабинет, кабинет массажа. Круглосуточно 
работает дежурный медицинский пост. 
Здравпункт выполняет главную свою зада-
чу - оказание первой медицинской помощи, 
выполнение назначений врачей и проведе-
ние лечебно-профилактических мероприя-
тий».

Сейчас завода с его пятитысячным кол-
лективом нет, его постигла та же участь, что 
и большинства предприятий оборонного 
комплекса страны в начале 90х годов про-
шлого столетия (конверсия, акционирова-
ние, банкротство).

Кисленков В.И. отмечен Государствен-
ными наградами:

Похвальный лист Рядовому Кисленкову 
Владимиру Ивановичу за успехи в боевой 
и политической политической учебе и без-
упречную службу в рядах вооруженных сил 
союза ССР. Награждаю Вас Похвальным ли-
стом. Командир в/ч 74326 инж. п/пол – Мя-
соед.

Почетная грамота Оргкомитета фестива-
ля награждает Кисленкова Владимира Ива-
новича за большую организационную рабо-
ту по подготовке и проведению фестиваля 
искусств «Урал - опорный край державы», 
18 мая 1979 года Оргкомитет.

Почетная грамота Награждается Кислен-
ков Владимир Иванович - главный механик 
Режевского химзавода, командир дружины. 
За активное участие в работе по охране об-
щественного порядка. Подпись Секретарь 
Режевского ГК КПСС начальник городского 
штаба ДНД – А.Старов. 18 января 1985 года.

Благодарность За отличную учебу на от-
раслевых курсах повышения квалификаций 
товарищу Кисленкову Владимиру Ивано-
вичу объявляется благодарность. Зам ген.
директора В.И. Малов. 6 декабря 1985 года.

Почетная грамота. Администрация, пар-
тийный и профсоюзный комитеты награж-
дают Кислинкова Владимира Ивановича за 
большой вклад в развитие производства, 
участие в общественной жизни коллектива 
и в связи с  50-летним юбилеем. Директор 
завода Г.М. Богданов, секретарь парткома 
Л.А.Лямин, председатель профкома В.М. Со-
сновских. 1990г.

  Золотая Грамота Мецената. Решением 
попечительского совета благотворительно-
го фонда «Меценаты столетия» награждает-
ся «Металлист» за выдающийся вклад в дело 
возрождения и процветания  мира, за вели-
чие души, за бескорыстную щедрость. Под-
пись Президент благотворительного фонда 
«Меценаты столетия» О.В.Олейник, предсе-
датель правления благотворительным фон-
дом Ю.Е.Сафронов.

Что означает орден «Меценат»
Орден «МЕЦЕНАТ» – своего рода сер-

тификат рыцарства, воплощающий такие 
замечательные человеческие идеалы, как 
доблесть, честь, благородство и самопо-
жертвование.

На церемонии орденом «МЕЦЕНАТ» 
были награждены самые достойные граж-
дане России, снискавшие добрую славу 
среди соотечественников своей благотво-
рительной деятельностью: известные поли-
тики, руководители крупнейших компаний, 
выдающиеся деятели культуры и искусства. 

Владимир Иванович и Галина Алексе-
евна прожили вместе 52 года. В 2013 году 
супруги были награждены медалью за «Лю-
бовь и верность». Её вручают образцовым 
супругам, чей пример должен способство-
вать укреплению семейных ценностей в 
обществе. Критериями для присуждения 
медали послужила Золотая свадьба супру-
гов и заслуги в деле пропагандирования 
семейных ценностей и воспитания детей. 
Четыре внучки и два внука – огромное бо-
гатство этой семьи.

Источники: Воспоминания и фото-
материалы Кисленковой Натальи Вла-
димировны и Дрягилевой Зинаиды Васи-
льевны. Книга: «Режевский Химический 
завод, год за годом». 2016 год.

Родовед-краевед Наталья Щукина 

Супруги  Кисленковы  Владимир  Ивановч  и  Галина  Алексеевна 
и  их  дети  Андрей  и  Наташа
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В городе Реж в пункте кратковременного содержания безнадзорных животных находятся собаки и кошки, готовые обрести дом и любящих хозяев. Животные прошли вете-
ринарный карантин, поставлены необходимые прививки. Есть  щенки и котята, возраст от 1 месяца до года.  Если Вы хотите обрести друга и надёжного охранника, зво-
ните по телефону 8-912-674-23-28. Мы можем доставить вам понравившееся животное. Уважаемые режевляне, если у вас есть возможность помочь кормом для животных, 
то мы с радостью примем крупы (кроме перловой - ее собакам нельзя), макаронные изделия, кости, лапки кур, хлеб, сухари, сухой корм. Заранее огромное всем спасибо.
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Отделение СФР по Свердловской 
о б л а с т и  и н ф о р м и р у е т

Гражданам, которые завершили про-
хождение военной службы по мобилиза-
ции, необходимо возобновить трудовой до-
говор с работодателем в течение трех дней 
с момента возвращения.

В октябре 2022 года вступили в силу 
изменения в Трудовой кодекс РФ, которые 
определили особенности оформления 
трудовых отношений с мобилизованными 
гражданами, добровольцами и контрактни-
ками. Согласно новым правилам:

- на период службы в Вооруженных си-

лах России за ними сохраняется место ра-
боты, но действие трудового договора (а 
значит, и обязанности сторон) временно 
приостанавливаются;

- пока сотрудник пребывает на службе, 
работодатель имеет право найти ему вре-
менного заместителя и заключить с ним 
срочный договор;

- работодатели не вправе расторгнуть 
договор с мобилизованными в односторон-
нем порядке, это возможно только в случае 
ликвидации организации, закрытия ИП или 

истечения срока действия срочного трудо-
вого договора. 

ВАЖНО! Действие договора возобнов-
ляется в день возвращения гражданина на 
работу, о чем он должен сообщить руковод-
ству за три рабочих дня. Это необходимо и 
для получения страхового обеспечения по 
обязательному социальному страхованию, 
например, для выплат по больничным ли-
стам.

В случае если на дату наступления вре-
менной нетрудоспособности человек не 

возобновит трудовые отношения с работо-
дателем, то его электронный листок нетру-
доспособности не будет оплачен, так как 
он утратит право на получение страхового 
обеспечения.

Если у вас остались вопросы, вы всег-
да можете обратиться в региональный 
контакт-центр Отделения Социального фон-
да России по Свердловской области обла-
сти 8 800 100 00 01 (звонок бесплатный).

Свыше 100 тыс. семей из Донецкой и 
Луганской Народных Республик, Херсон-
ской и Запорожской областей получили 
материнский капитал на детей.

Самым популярным направлением, 
на которое жители новых субъектов ис-
пользуют средства, является ежемесяч-
ная выплата из материнского капитала. 
Ее размер в зависимости от региона 
составляет 10 877 рублей или 11 295 ру-
блей в месяц. Получить средства могут 

семьи с доходами до двух прожиточных 
минимумов, дополнительные требова-
ния, в том числе по имуществу семьи, 
при этом не предъявляются. Также в но-
вых регионах постепенно растет число 
семей, распоряжающихся средствами на 
улучшение жилищных условий и обуче-
ние детей.

Право на материнский капитал есть 
у семей ЛНР, ДНР, Херсонской и Запо-
рожской областей, если дети появились 

с 2007 года. Обязательным условием 
при этом является наличие российского 
гражданства у мамы и ребенка, на кото-
рого оформляется капитал. В то же вре-
мя потратить средства можно на любого 
ребенка. Например, оплатить обучение 
сразу всех детей. Для оформления сер-
тификата и распоряжения средствами 
подается заявление в Социальный фонд. 
Это можно сделать через личный каби-
нет на «Госуслугах», в клиентских служ-

бах фонда и многофункциональных цен-
трах, которые принимают документы на 
оформление материнского капитала.

Сегодня сумма материнского капита-
ла составляет 587 тыс. рублей на перво-
го ребенка. Если в семье двое и больше 
детей, родившихся или усыновленных с 
2020 года, и ранее капитал не выдавался, 
родители могут рассчитывать на под-
держку в размере 775,6 тыс. рублей.

28 августа на площадке Правительства 
Свердловской области состоялась пресс-
конференция, посвященная проведению 
культурных мероприятий и реализации 
социальных проектов для людей старшего 
поколения в Свердловской области. В ме-
роприятии приняли участие управляющий 
Отделением Социального фонда России по 
Свердловской области Елена Альшиц, ми-
нистр социальной политики Свердловской 
области Андрей Злоказов, и.о. директора 
Департамента внутренней политики Сверд-

ловской области, начальник отдела обще-
ственно-политических проектов Наталья 
Гурченок и заместитель председателя Феде-
рации профсоюзов Свердловской области 
Алексей Киселев.

В своем выступлении Елена Альшиц 
рассказала об уникальном пилотном про-
екте Социального фонда России, в рамках 
которого по всей стране открываются спе-
циальные досуговые центры общения для 
представителей старшего поколения. В 
Свердловской области на данный момент 

открыто пять таких центров общения. 
 «На базе центров проводятся различ-

ные мероприятия: занятия по работе с теле-
фоном и компьютером, лекции по противо-
действию мошенникам. Многие события 
посещают люди старше 80 лет. Они делают 
это для того, чтобы освоить современную 
технику. Также здесь проводятся различные 
творческие мастер-классы, часто гости при-
ходят сюда вместе со своими внуками», - от-
метила Елена Альшиц.

С момента открытия в свердловских 

центрах общения старшего поколения по-
бывали более 3,5 тысяч человек. Во многих 
из них уже образовались клубы по интере-
сам: музыкальные дуэты, хоры, ансамбли и 
клубы садоводов.

Спикер напомнила, что ознакомиться с 
графиком мероприятий на ближайший ме-
сяц и расписанием работы центров обще-
ния можно на официальном сайте Отделе-
ния СФР по Свердловской области. 
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Первого сентября долгожданное «Здравствуй!» родной 
школе сказали многочисленные ученики, учителя и родите-
ли. Обновленная липовская школа в этот день принимала 
своих жителей и гостей праздника. После капитального 
ремонта школа преобразилась, стала красивой, светлой, 
уютной, современной, здесь созданы все условия для успеш-
ной учебы и плодотворной, интересной работы.  

В 2023 году школа стала участницей программы «Мо-
дернизации школьных систем образования», реализуемой 
Министерством просвещения РФ совместно с Минстроем 
России и субъектами Российской Федерации. Программой 
предусмотрен не только капитальный ремонт зданий, но 
также и повышение квалификации педагогических работ-
ников, замена оборудования и ряд других мер, направленных 
на повышение качества образования.  

Школу в Липовке построили в 1978 году, и с тех пор там 
ни разу не было капитального ремонта. Более 53 миллионов 
рублей было выделено на преображение образовательного 
учреждения. Ремонтные работы начались в мае этого года 
и были завершены в срок, чтобы в первый сентябрьский 
день встретить учеников во всей красе. В школу приобрели 
13 компьютеров персональных настольных (моноблок), 10 
интерактивных панелей, рельсовую систему с классной до-
ской в количестве 10 штук, звукоусиливающую аппаратуру 
с комплектом акустических систем, скамейки для раздева-
лок, офисные кресла, шкафы для документов, столы учени-
ческие, стулья, стеллажи. 

Вот он - волнительный момент: зазвучала торже-
ственная музыка и под аплодисменты в зал вошли наряд-
ные первоклашки. Для них прозвенел первый звонок в обнов-
ленной школе. 

Школьников и их родителей от лица Губернатора СО и 
себя лично поздравил заместитель Губернатора Свердлов-
ской области, Министр по управлению государственным 
имуществом региона Алексей Владимирович Кузнецов. Он 
п облагодарил Администрацию, родителей, руководство 
школы, строителей, пожелав новых успехов, пытливости и 
новых знаний, с которыми дети войдут во взрослую жизнь, 
а затем будут применять их на благо страны.

А.В.Кузнецов: Дорогие ребята, учителя – это ваша опо-
ра, наставники, которые помогут вам выбрать професси-
ональный путь в жизни. Родителям желаю терпения. Дом 
и семья – это то место, где в детей закладываются такие 
понятия, как дружба, верность. 

Гости приехали не с пустыми руками. Помощник депу-
тата ЗакСО Владимира Григорьевича Радаева Евгений Нико-
лаевич Шарий подарил красочные книги об уральском крае. 
На торжественной линейке присутствовали Иван Генна-
дьевич Карташов, глава РГО, начальник Управления образо-
вания Ирина Васильевна Клюева, депутат режевской Думы 
Дмитрий Леонидович Белоусов. Подрядчик ООО «Транс-
стройсервис» в лице Артема Султанова поблагодарил всех 
за возможность участвовать в развитии школы, где были 
созданы благоприятные условия для учеников и учителей. 

Главные слова для учеников произнесла директор школы 
Ксения Сергеевна Середкина: «Дорогие наши ученики! У вас 
все получится, я верю в каждого из вас!» 

Не зря говорят: «Лучшее вложение капитала – сердца 
маленьких ребят!» 

Ирина Белоусова



В Черемисской сельской библиотеке 
прошли мероприятия, посвященные 350 – 
летнему юбилею с.Черемисского.

Земля, на которой я вырос. 
Для детей библиотечного клуба «Затей-

ники» прошел турнир знатоков села «Зем-
ля, на которой я вырос». Дети посмотрели 
мультфильм «Черемисы» об истории села, 
созданный сотрудниками Черемисской 
сельской библиотеки. Затем проверили 
свои знания о родном селе, путешествуя по 
станциям. 

Первая станция была «История села» 
- ребята отвечали на вопросы: «Как назы-
валась слобода, в состав которой входила 
деревня Черемиска в начале 18 века? Какое 
растение выращивали в селе, необходимое 
в ткацком ремесле?» и другие...  На стан-
ции «Литературная» дети назвали ураль-
ских писателей и поэтов, которые писали 
о с.Черемисском. Ребята посетили станции 
«Село родное в фото», «Топоними-загадки», 

«Улица родная», «Известные люди села». 
Юные краеведы закрепили свои знания об 
истории родного села и узнали много ново-
го. 

Урок литературного краеведения. 
Для детей   библиотечного клуба «За-

тейники» прошел урок литературного 
краеведения – «Край в творчестве пи-
сателя». Детям на выбор были предло-
жены стихи уральских и местных поэтов. 
Участники мероприятия с  удовольствием 
читали стихи  Е.Е.Хоринской, А.В.Ивунина, 
Р.А.Дышаленкова, М.Охремчук, А.Пелевина, 
Д.О.Шиманович и многих других поэтов.

Как принято, на День Рождения дарят 
подарки, и ребята с удовольствием сделали 
открытки в виде своей ладони, написав на 
них пожелания родному селу. Затем прикре-
пили свои открытки на поздравительный 
стенд «Я здесь живу, и край мне этот дорог!» 
В свою очередь библиотекарь одарила де-
тей небольшими сувенирчиками в виде сер-
дечек и сладкими призами.

Сокровищница земли Черемисской. 
Для членов клуба «Затейники» прошел 

краеведческий калейдоскоп -  «Сокрови-
ща земли Черемисской». По презентации 
«Урал - край самоцветов» дети познакоми-
лись с многообразием минералов, узнали 
названия камней, какие природные условия 
влияют на рост камней. Дети поразились, 

что в недрах нашей земли находили такие 
камни как сапфиры, изумруды, топазы, ру-
бины, агаты…Затем вспомнили писателей, 
которые писали о подземных кладовых. 
Сделали на скорость «Синюшкин колодец» 
из спичек. Отгадали загадки о самоцветах. 
Провели аукцион камней. Прошел мастер-
класс «Камни в дело». Ребята проявили 
воображение и креативность, чтобы пре-
вратить камни во что-то оригинальное и 

красивое. Благодаря тому, что камни имеют 
множество форм, размеров и цветов, полу-
чились разные композиции. Изобразили 
«Зеленых человечков», «Мир моря», зверей, 
лица потомков и многое другое. В заключе-
ние мероприятия  ребята по карте искали 
клад. 

Наградой для участников был сундучок 
с монетами и сладостями.

Н.А.Зырянова

 «Хороший учитель даст ученику готовую истину, а от-
личный – поможет ему открыть ее самому», - Я.А.Коменский.

В октябре 2023 года  «Центру «Дар» исполняется 60 лет. 
В историческом времени – это короткое мгновение, краткий 
миг между прошлым и будущим, а для многих поколений вы-
пускников, учителей и родителей – незабываемые прекрас-
ные воспоминания о ярких днях и новые страницы творче-
ской деятельности.

Профессионализм и самоотдача педагогического коллек-
тива, поддержка и взаимопонимание со стороны родителей, 
вовлеченность учащихся в образовательный и воспитатель-
ный процесс – вот основные определяющие успеха Центра. 
Мы стремимся к развитию, не стоим на одном месте и под-
держиваем связь поколений.  

В современных условиях процесс внедрения инклюзив-
ного образования является инновационным процессом, по-
зволяющим осуществить обучение, воспитание и развитие 
всех без исключения детей, не зависимо от их индивидуаль-
ных  особенностей, учебных достижений, родного языка, 
культуры, психических и физических возможностей. В «Цен-
тре «Дар» города Режа осуществляется обучение, воспита-
ние, необходимая помощь узких специалистов и социализа-
ция детей с ограниченными возможностями здоровья.

Благодаря директору Н.И.Шляпниковой и неравнодуш-
ному педагогическому коллективу «Центр «Дар» всегда вос-
требован на рынке педагогических услуг и постоянно шагает 
в ногу со временем. 

Основной целью специалистов ТПМПК и педагогов 
«Центра «Дар» является раннее выявление и преодоление 
недостатков в развитии личности ребенка, помощь ему в 
успешном освоении картины мира и адекватной интеграции 
в социум. Одна из основных задач – становление личности 
каждого обучающегося в целом, оптимальное развитие по-
тенциальных возможностей их познавательной деятельно-
сти, подготовка и включение в среду в качестве полноправ-
ных членов общества. Продолжительное время работой 
ТПМПК «Центра «Дар» успешно руководит учитель-дефек-
толог С.О.Авдюкова. В любой момент квалифицированную 
консультацию обучающимся и их родителям готовы ока-
зать узкие специалисты: логопеды, психологи, дефектологи. 
Специалисты Центра активно участвуют во Всероссийских 
конкурсах, делятся опытом с педагогическим сообществом, 
повышают профессиональную компетентность. Учитель-ло-
гопед Т.В.Южакова приняла участие в региональном этапе 
5 Всероссийского конкурса профессионального мастерства 

«Учитель-дефектолог России – 2022» и имеет Диплом 3 сте-
пени лауреата в номинации «Учитель-логопед». Чуткий, вни-
мательный, добрый, терпеливый и грамотный подход узких 
специалистов и педагогов к обучению и воспитанию детей-
инвалидов порой помогает творить чудеса. 

Педагоги Центра совмещают в себе необходимый педа-
гогический опыт, обширный объем знаний и по-настоящему 
творческое душевное отношение к самому процессу обуче-
ния школьников, они отдают детям свою душу и сердце, не 
жалея сил и времени.

Много лет работают в «Центре «Дар» такие педагоги, 
как З.Ф.Нифонтова (в настоящий момент является заме-
стителем директора по УВР), Л.Г.Баянкина, О.С.Кочеткова, 
С.Ю.Дмитриева, Н.А.Дзбановская, О.Г.Смирнова, Г.Ф.Яковлев, 
О.Л.Ваганова и другие. Про таких людей говорят, что они 
работают с «огоньком», отдавая делу всего себя.  Всегда ду-
шой и делом с коллективом ветеран педагогического труда 
– В.И.Голендухин. Это замечательные педагоги, подлинные 
мастера своего дела, которые помогают детям с особыми об-
разовательными потребностями социально адаптироваться 
и приобрести необходимый жизненный опыт. 

Большое значение для развития детей с ограниченными 
возможностями здоровья имеют учителя физической куль-
туры: Т.В.Чепкасова, Е.С.Гладких, - под руководством которых 
ученики нашей школы участвуют в соревнованиях различ-
ного уровня. Например, в 2023 году обучающиеся «Центра 

«Дар» под руководством  Е.С.Гладких заняли 1 место в кубке и 
чемпионате Режевского городского округа по пауэрлифтин-
гу. 

Наши педагоги не боятся никаких сложностей, они гото-
вы помочь детям найти себя в обществе и обучать их. В этом 
неоценимая роль принадлежит классным руководителям, 
среди которых Г.А.Яковлева. Она успешно прошла отбор на 
Всероссийский форум классных руководителей, который 
пройдет в октябре 2023 года в комплексе «Гостиный Двор» в 
г.Москве. 

Каждый педагог нашего Центра  по-своему уникален, об-
ладает неповторимыми методами и приемами работы, но 
всем присущи такие качества, как трудолюбие, любознатель-
ность, настойчивость, деловитость, и, пожалуй, самое глав-
ное, - влюбленность в свою профессию, чувство ответствен-
ности к работе.

Большую помощь педагогам в обучении детей оказывают 
их родители. Плодотворное сотрудничество с родителями 
обучающихся  положительно сказывается на процессе обу-
чения. 

В апреле 2023 года «Центр «Дар» был награжден дипло-
мом лауреата Всероссийского конкурса «500 лучших образо-
вательных организаций страны – 2023» в номинации «Лидер 
в организации работы с детьми с особыми образовательны-
ми потребностями – 2023». 

Юбилей школы – это событие, которое не проходит не за-
меченным для каждого. Это - праздник для всех, кто когда-то 
был ее учеником или учителем, а также для родителей, чьи 
дети учились в ней. Одно мы знаем точно: это годы труда, 
радость побед, череда поколений, красивые и добрые тра-
диции, бережно хранимые и передаваемые из поколения в 
поколение. 

«Центр «Дар» сегодня - это команда единомышленников, 
где преобладают отношения партнерского сотрудничества, 
уважения, доверия, а атмосфера успеха стала нормой жизни.

Хочется пожелать всем педагогам «Центра «Дар», ветера-
нам педагогического труда, выпускникам, родителям неис-
сякаемой энергии, оптимизма, упорства в достижении целей, 
веры и уверенности в завтрашнем дне. 

Мы понимаем, что новое неизбежно входит в нашу жизнь, 
и, чтобы не отставать от требований времени, нужно стре-
миться вперед. Поэтому наш девиз: «Не догонять прошлое, а 
создавать будущее».

Учитель «Центра «Дар» Т.В.Миронова 
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Черемиска ты родная,
Деревенька дорогая,
В моем сердце ты навек.
Как люблю тебя, не знаю,
Но поверь, что я мечтаю,
Чтоб жила и процветала
Ты на свете много лет!..
 С.А.Кукарцев



Каждое образовательное учреждение хранит свои тра-
диции и проводит свои праздники. Так, в детском саду №35 
«Василинка»  села Останино в очередной раз прошёл заме-
чательный праздник - «День рождения детского сада», кото-
рому исполнилось 6 лет! 

В тесном сотрудничестве воспитатели и музыкальный 
руководитель попробовали себя в новых образах. К ребя-
там приходили Вредные Привычки, которые хотели украсть 
дружбу, но у них ничего не получилось. Прилетал Карлсон, 
хотел угостить конфетами, но потерял мешок. Как же были 
удивлены дети, когда мешок пришёл ногами, а еще и пред-
лагал выполнить задания! Украсила праздник и ведущая, 
выразительно читая свои слова. Помимо взрослых участ-
ников, отлично выступили и воспитанники! Муханова Мар-
гарита восхитительно сыграла роль пчелы, она не только 
четко говорила свои слова, но и поиграла с детьми в игру 
«Чей букет соберется быстрее» и даже станцевала с ребята-
ми танец с ромашками. Сухарев Марк и Мясников Артём с 
интонацией прочитали стихи. 

Дети со своим музыкальным руководителем подготови-
ли и исполнили две песни. Кульминацией праздника стал 
огромный четырехъярусный торт!  Ребята с удовольствием 
украсили его цветами, мармеладками и клубникой! На вер-
хушке стояла свеча - цифра 6. Когда торт был готов, детки 
исполнили вокруг него каравай. 

Большую роль в празднике сыграла заведующая, кото-
рая, как всегда, поддержала весь коллектив в нужный мо-
мент. Огромная благодарность ей за это! 

Это праздничное мероприятие запомнится всем детям 
надолго, ведь оно было наполнено атмосферой радости и 
веселья! Традиция проведения праздника должна быть во 
всех учреждениях! Она объединяет коллектив и воспитан-
ников в единое целое!

Музыкальный руководитель
 МБДОУ «Детский сад №35» К.С.Колмакова

День пенсионера Свердловской об-
ласти только называется днем, а на самом 
деле его празднуют до 1 октября, когда 
пенсионеров всей страны поздравляют 
с праздником. За этот месяц в разных 
учреждениях культуры и различных 
организациях стараются уделить максимум 
внимания людям серебряного возраста. 
Работники нашего дома культуры не  стали 
отходить от традиции и в последний летний 
день предложили вниманию пенсионеров 
праздничную программу «В гармонии с 
возрастом».

Заведующая ДК С.Колмакова и 
руководитель двух клубных формирований 
Т.Бегян собрали самодеятельных артистов, 
еще не вышедших со своих творческих 
каникул, пригласили артистов-друзей из 
Режа - вот и готова программа небольшого 
концерта. Зрители нашего села очень взы-
скательные, любят хорошие выступления 
и сразу улавливают фальшь, но никогда не 
осудят выступающих, если они немного 
собьются. Нам это приятно, ведь мы не 
профессионалы, а просто любим дарить 
людям радость от песен, танцев и других 
выступлений.

Очень приятно видеть на сцене земля-
ков, впервые вышедших на местную сце-
ну. Такой сегодня стала Л.Ведерникова с 
душещипательной песней «Дорогие мои 
земляки». Зрители очень тепло приняли 
дебютантку, надеемся, это не последнее ее 
выступление. Е.Канюкова прочла стих «Идет 
навстречу парочка смешная». Любимый 
солист наших зрителей С.Загородных 
порадовал песней «Ах, как не хочется 
стареть», задев своим пением потаенные 
струны души немолодых зрителей. Ему 
вторила Л.Рабчук в песне «Ах, судьба моя, 
судьба». Уже полюбившийся зрителям 
дуэт К.Колмакова и А.Муханова показали 
акробатический этюд, вызвавший бурю 
эмоций у наших неравнодушных гостей.

Г.Колмакова уже исполняла песню 
«Старый вальсок», но сегодня в зале 
были и новые лица, как оказалось, это 
гости из Санкт-Петербурга, так вот они 
так рьяно жестикулировали руками, что 
хотелось петь и петь. С.Загородных тоже 
не часто выходит на сцену, но вот сегодня 
порадовала зрителей стихотворением 

«Суп», а поддержала ее Н.Щеголева со своей 
«Никанорихой» под аккомпанемент  баяна 
своего руководителя Т.Бегян. Следующим 
номером стало выступление нашего гостя 
Н.Малиновского, который не раз радовал 
наших земляков своим выступлением. 
Песню «Бабушка» встретили бурными 
аплодисментами. Наш хор, который в этом 
году в очередной раз защитил звание 
народного, сейчас на каникулах, но 
солистки Г.Колмакова, Л.Рабчук, А.Щеголева 
под заливистые звуки баяна своего руково-
дителя пропели и сплясали частушки «Про 
баян» - зрители подпевали стоя.

«Скоро осень, господа» спел под за-
навес концерта С.Загородных, и это как 
нельзя кстати прозвучало в последний 
летний день. Всех зрителей пригласили 
на чаепитие. Местный фермер С.Минеев 
приготовил для наших пенсионеров 
вкусный плов, и заведующая ДК вручила 
ему благодарственное письмо на фоне 
фотовыставки «Удача моей даче»; конфеты 
и печенье подарили нашим пожилым 
людям тоже местные  спонсоры. Тесным 
кружком с самоваром на столе людям 
серебряного возраста весело, тем более 
певицы хора не умеют просто так сидеть 
за столом, а перепевают свои «коронные» 
песни, а уж гости им вторят. Частушки знают 
все, и песни про растения и животных 
тоже есть в закромах нашей памяти. С 
удовольствием посмотрели фотовыставку, 
д авно не видевшимся знакомым было о 
чем поговорить друг с другом, веселая 
компания выпила не один самовар вкусного 
чая и съела целый казан плова, пока пришла 
пора расходиться по домам.

Гости благодарили  хозяев за интерес-
ный концерт и хорошее мероприятие с ча-
епитием.  А творческий сезон в ДК только 
открывается, так что будет еще повод встре-
титься.

Г.Колмакова
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Забота о пожилых людях является одним 
из важных приоритетов социальной поли-
тики нашего государства. Создаются  усло-
вия для обеспечения активного и здорового 
долголетия людей старшего поколения.  

Сегодня многие пенсионеры ведут ак-
тивный образ жизни: посещают различные 
мероприятия, кружки, музеи, много путеше-
ствуют.  Город Реж постоянно развивается, и 
приезжающие к нам гости  имеют возмож-
ность отдохнуть  в санатории «Изумрудный 
берег. Баден-Баден», познакомиться  с исто-
рией нашего города, посетив исторический 
музей;  побывать на экскурсии на сыровар-
не «Режано», отведав разнообразные сыры 
этого предприятия... 

А еще - прогуляться по территории  
Природно-минералогического заказника 
«Режевской», посетить выставку минералов 
«Самоцветная полоса Урала», узнать исто-
рию возникновения минералогического 
разнообразия нашего края. 

27 августа в Свердловской области стар-
товал месячник пенсионера. В эти дни для 
всех уральских пенсионеров организуются 
различные акции, проводятся лекции, экс-
курсии, выставки, мастер-классы. 

Природно-минералогический заказник 
«Режевской» не остался в стороне от этих 
мероприятий. Не первый год сотрудники 
заказника организуют для проживающих в 
Режевском доме-интернате для престаре-
лых и инвалидов лекции, фотовыставки. В 
этом году были представлены презентации  
«Городу Реж - 250 лет», «Самоцветной по-
лосе Урала – 355 лет». В сентябре, в рамках 
месячника пенсионера,  в доме-интернате 
организована  фотовыставка «Уральская 
осень», проведена лекция-презентация 
«Храни меня, мой талисман», проведен 
мастер-класс по изготовлению подвесок с 
натуральным камнем. Запланирована также 
и экскурсия по городу. 

Природно-минералогический заказник 
«Режевской»  поздравляет всех пенсионе-
ров, желает здоровья, долголетия, вести 
активный образ жизни и приглашает пенси-
онеров города и района  посетить выставку 
минералов «Самоцветная полоса Урала», 
которая находится в административном 
здании заказника. 

С.И. Асламова, специалист по эко-
просвещению   ГБУ СО ПМЗ «Режевской»
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11, 12, 13 СЕНТЯБРЯ 
Луна во Льве. Жизнестойкий, стабиль-

ный, горячий, сухой, малоплодородный пери-
од. Рекомендованы осторожная прополка и 
выкапывание корней. Время благоприятно 
для посадки долгоживущих кустарников, 
уборки фасоли и зерновых. Для посева и 
пересадки момент малоподходящий. Перед 
новолунием производят заготовку дров для 
топки, после новолуния заготавливают 
строительный лес.

Убывающая Луна. При убывающей Луне 
(период от полнолуния до новолуния) био-
поле растений и циркуляция соков направ-
лены от периферии к центру и сверху вниз. 
Существенно повышается давление в кор-
невой части, а так как она более ранима и 
от нее в первую очередь зависит жизнедея-
тельность всего растения, то любое, даже 
самое незначительное, повреждение корня 
в это время может привести к гибели всего 
растения. В период убывающей Луны наблю-
дается самый активный рост подземной 
части, в то время как процессы над землей 
несколько замедляются. Верхняя часть рас-
тений в это время менее заметно реаги-
рует на повреждения. На убывающей Луне 
рекомендуется посев корнеплодов, бобовых, 
луковичных, картофеля. Полезно прово-
дить уничтожение сорняков и вредителей, 
прореживание всходов, обрезку растений 
для замедления роста побегов, обрезку усов 
земляники, выкопку цветочных луковиц, 
клубнелуковиц и клубней на хранение, срез-

ку цветов, предназначенных для долгих 
перевозок и хранения, а также сбор урожая 
для длительного хранения. Для заготовки 
впрок лучше всего подходят сушка овощей, 
консервирование с термообработкой, вар-
ка варений. При убывающей Луне осущест-
влять полив нужно реже, так как растения 
потребляют гораздо меньше воды. Из под-
кормки следует применять только орга-
ническую и подкармливать лишь корневую 
систему.

Нисходящая Луна. Способствует раз-
витию корневой системы. Самое идеальное 
время для посадок. 

14, 15 СЕНТЯБРЯ 
Луна в Деве. Гармоничный, холодный, 

умеренно сухой, малоплодородный пери-
од. Хорошее время для борьбы с сорняками, 
посадки декоративных кустарников и низ-
корослых деревьев. Рекомендовано пики-
ровать и пересаживать растения, посев 
которых проводился при Луне в Раке, Скор-
пионе или Рыбах. От посева всего, кроме 
однолетних, не имеющих запаха цветочных 
растений, лучше отказаться.

Убывающая Луна. При убывающей Луне 
(период от полнолуния до новолуния) био-
поле растений и циркуляция соков направ-
лены от периферии к центру и сверху вниз. 
Существенно повышается давление в кор-
невой части, а так как она более ранима и 
от нее в первую очередь зависит жизнедея-
тельность всего растения, то любое, даже 
самое незначительное, повреждение корня 
в это время может привести к гибели всего 
растения. В период убывающей Луны наблю-
дается самый активный рост подземной 
части, в то время как процессы над землей 
несколько замедляются. Верхняя часть рас-
тений в это время менее заметно реаги-
рует на повреждения. На убывающей Луне 
рекомендуется посев корнеплодов, бобовых, 
луковичных, картофеля. Полезно прово-
дить уничтожение сорняков и вредителей, 
прореживание всходов, обрезку растений 
для замедления роста побегов, обрезку усов 
земляники, выкопку цветочных луковиц, 

клубнелуковиц и клубней на хранение, срез-
ку цветов, предназначенных для долгих 
перевозок и хранения, а также сбор урожая 
для длительного хранения. Для заготовки 
впрок лучше всего подходят сушка овощей, 
консервирование с термообработкой, вар-
ка варений. При убывающей Луне осущест-
влять полив нужно реже, так как растения 
потребляют гораздо меньше воды. Из под-
кормки следует применять только орга-
ническую и подкармливать лишь корневую 
систему.

Нисходящая Луна. Способствует раз-
витию корневой системы. Самое идеальное 
время для посадок.

16 СЕНТЯБРЯ 
Луна в Весах. Уравновешивающий, изо-

бильный, умеренно теплый, умеренно влаж-
ный, плодородный период. Удачное время 
для посева и пересадки большинства видов 
растений - от овощных до плодово-ягод-
ных. Благодаря крепкой корневой системе 
растения быстро приживутся и принесут 
обильный урожай, который сможет хра-
ниться довольно продолжительное время. 
Можно смело браться за укоренение черен-
ков, прививку и обрезку плодовых деревьев и 
ягодных кустарников. Особенно благопри-
ятное время для клубневых (картофель, 
свекла, морковь и др.), а также луковичных 
цветов. Особенно если Луна находится в 
убывающей фазе. Для стручковых и под-
солнечника полезна растущая Луна в знаке 
Весов. Весьма подходящее время для размно-
жения цветочных культур. Находящаяся в 
Весах Луна дает растениям повышенную 
устойчивость к заболеваниям и вредите-
лям. Хорошее время для сбора и закладки на 
хранение семенного фонда.

Новолуние. Этот промежуток времени 
состоит из трех дней: день до, день после и 
собственно новолуние. В эти дни не стоит 
заниматься посадками каких-либо расте-
ний и, чтобы избежать повреждения кор-
невой системы, рыхлить почву вокруг них. 
За день до и на другой день после новолуния 
имеет смысл заняться прищипкой овощных 

культур, уничтожением вредителей и сор-
няков, удалять засохшие или заболевшие 
ветви и побеги. В день новолуния растения 
лучше вообще не беспокоить, чтобы не на-
рушать энергетический баланс. Допусти-
мы лишь полив и легкое разрыхление почвы 
после полива для улучшения дыхания корне-
вой системы.

Нисходящая Луна. Способствует раз-
витию корневой системы. Самое идеальное 
время для посадок.  

17 СЕНТЯБРЯ 
Луна в Весах (см. 16 сентября). 
Растущая Луна. Период между новолу-

нием и полнолунием. Растущая Луна спо-
собствует улучшению циркуляции соков и 
жизненных сил растений. Активность био-
поля в это время направлена снизу вверх 
и от центра к периферии. Верхняя часть 
растений развивается наиболее интен-
сивно, наращивая биомассу. Это наилучшее 
время для проведения обрезаний, так новая 
поросль вырастает очень быстро. Глав-
ное - не переусердствовать, ибо растение 
может истечь соком, что приведет к его 
неминуемой гибели. Окулировка в период 
растущей Луны крайне нежелательна. Кор-
невая система в это время практически 
не реагирует на повреждения, однако ее 
восстановительные функции несколько за-
нижены. Если пересадка пришлась на этот 
период, то растения нуждаются в постоян-
ном контроле. При растущей Луне рекомен-
дованы посев, пересадка листовых и бахче-
вых культур, плодовых деревьев, ягодных 
кустарников, земляники, а также рыхление 
земли, полив, внесение подкормок и мине-
ральных удобрений, укоренение черенков, 
прививки. Весь период растущей Луны рас-
тения нуждаются в большом количестве 
воды и обильном поливе.

Нисходящая Луна. Способствует раз-
витию корневой системы. Самое идеальное 
время для посадок. 



Жители частных домов Восточного округа Сверд-
ловской области, где действует бесконтейнерный сбор, 
вновь получат пакеты для мусора на четвертый квартал 
2023 года — первый квартал 2024 года. Специалисты 
ЕМУП «Спецавтобаза» начнут выдавать мешки на этой не-
деле.

«Пакеты для твёрдых коммунальных отходов выдают-
ся объёмом 60 литров из расчёта 10 штук на человека на 
один квартал. Их могут получать жители территорий, где 
организован пакетный сбор ТКО. Сейчас пакеты получают 
жители частного сектора в 19 муниципалитетах, не считая 
Екатеринбург. Всего этой осенью мы планируем выдать в 
мобильных пунктах более 600 тысяч пакетов», - рассказа-
ла начальник службы территориальных представителей 
ЕМУП «Спецавтобаза» Ирина Юшанкова.

Точные адреса и время выдачи пакетов во всех муници-
палитетах, где есть бесконтейнерный сбор, можно посмо-
треть на сайте «Спецавтобазы» sab-ekb.ru в разделе «Графики 
распространения пакетов для жителей частного сектора».

При получении пакетов необходимо предъявить:
паспорт либо другой удостоверяющий личность доку-

мент;
квитанцию на оплату услуги или документ, подтверждаю-

щий количество проживающих в доме.
Если мешки за человека получает его представитель, то 

он должен показать подтверждающий документ - доверен-
ность. Также всегда можно забрать пакеты в офисе регио-
нального оператора. Узнать подробности можно по номеру 
«горячей линии» регионального оператора 8 (800) 775-00-96, 
звонок по России бесплатный.
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Ежегодно с наступлением осеннего периода увеличивается количество ДТП, в которых травмы получают такие 
участники дорожного движения, как пешеходы. Чаще всего наезды с наиболее тяжелыми последствиями происходят в тём-
ное время суток и на загородных трассах.

Однако, как показывает статистика, зачастую и на освещенных пешеходных переходах водители не предоставляют 
преимущества в движении пешеходам, объясняя это тем, что во время дождя и при наличии темной одежды у пешехода 
они не смогли своевременно увидеть пешехода и принять все меры к остановке транспортного средства.  Во время про-
ведения профилактических мероприятий инспекторы ДПС уделяли внимание как пешеходам, нарушающим ПДД, так и во-
дителям, не предоставившим преимущества в движении пешеходам при проезде пешеходных переходов. Так, за три дня 
мероприятия к ответственности были привлечены 58 пешеходов, намеренно нарушивших Правила дорожного движения. 
Кроме этого, сотрудниками полиции задержан один водитель за управление транспортным средством в состоянии ал-
когольного опьянения. 

Госавтоинспекция обращается к участникам дорожного движения:  пешеходам в осенний период времени максимально 
использовать на одежде световозвращающие элементы, надевать яркую и заметную одежду, а водителям быть крайне 
внимательными при проезде мест, предназначенных для перехода пешеходов.
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Боль потери 
время не излечит,
В памяти 
храним мы образ твой,
Год прошел, но 
сложно нам поверить,
Что нет рядом 
мамы дорогой.
Ты жива в 
воспоминаниях наших,
В сердце мы 
храним твою любовь,
О душе твоей 
молиться будем,
Вспоминая 
вновь и вновь.

Дочери, внуки, 
родственники

9 сентября 
исполняется год, 

как ушла из жизни 
наша дорогая 

и любимая мамочка 
Харитонова 

Вера Александровна
 

 

 

 



ОВЕН (21.03-20.04).
На этой неделе вам необходимо будет сосре-
доточиться на главном. Желательно, чтобы 
рост вашей активности не превращался в 
имитацию бурной деятельности. 

ТЕЛЕЦ (21.04-21.05).
Ваша возросшая активность и решитель-
ность базируется на подъеме работоспособ-
ности. К вам будут обращаться за помощью и 
советом. Попытайтесь быть в выходные дома

БЛИЗНЕЦЫ (22.05-21.06).
Наступающая неделя достаточно безопасна, 
но вряд ли ровна и спокойна. Вам придется 
многое изменить, улучшить и освоить. Путе-
шествия пойдут вам на пользу.

РАК (22.06-23.07).
Может повыситься ваша социальная актив-
ность. У вас появится возможность управ-
лять сложившейся ситуацией, влиять на гря-
дущие события. 

ЛЕВ (24.07-23.08).
На этой неделе в ваших силах сделать мак-
симум возможного в разных областях. По-
старайтесь быть собой во всех проявлениях. 
Избегайте конфликтов и противоречий.

ДЕВА (24.08-23.09).
Вам придется добросовестно потрудиться, 
выполняя вами же поставленные задачи. По-
явятся хорошие перспективы, которые изме-
нят ваши планы в сторону улучшения.

ВЕСЫ (24.09-23.10).
На этой неделе вы сможете добиться ощути-
мого результата в том, во что вкладывалось 
так много сил, и во что вы так верили. Но не-
смотря на занятость.

СКОРПИОН (24.10-22.11).
В течение недели вероятны перепады на-
строения, которые могут привести к творче-
скому кризису. Вам не без труда удастся пре-
творить свои проекты в жизнь. 

СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12).
Настало важное время, позволяющее рас-
крыть себя в профессиональном плане. По-
старайтесь сосредоточиться и не тратьте 
свои силы по мелочам. 

КОЗЕРОГ (22.12-20.01).
Излишняя впечатлительность и опоздания мо-
гут явиться причиной неприятных ситуаций. 
Прежде, чем что-либо изменять в своей жизни, 
постарайтесь взвесить все "за" и "против".

ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02).
Вы добьетесь значительного успеха в делах, 
связанных с карьерным ростом. Появится 
возможность расширить круг знакомств и 
связей. В выходные вам стоит развеяться .

РЫБЫ (20.02-20.03).
У вас может появиться столько новых инте-
ресов, что дома вы станете редким гостем. 
Хорошая неделя для творческих начинаний, 
физической активности.
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Приз предоставляет ИП Анварзода А.Х.


